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本报讯 （记者牛瑛瑛）11 月
25 日，“中国糖网筛防工程”经验
分享及首届颁奖大会在北京国际
会议中心召开，市第一人民医院
和来自全国的其他34家医疗机构
被授予“中国糖网筛防工程”筛防
中心。

糖尿病作为一个受到广泛重
视的慢性病，已经在临床上建立
了标准化的管理流程。不过，糖
尿病有一项并发症的管理一直没
有取得理想的进展，虽然有明确
的筛查标准，其筛查率却不足
10%。这就是可能导致糖尿病患
者失明的眼部并发症——糖尿病

视网膜病变（即糖网病）。
由中国微循环学会和全国防

盲技术指导组牵头的“中国糖网
筛防工程”对该疾病的“筛查-预
防-治疗”体系提供了一个全国性
的示范模型，建立起了一套用 AI
技术解决该难题的框架和标准。
自 2016 年 6 月工程启动以来，参
加该工程的医院超过200多家，其
中三级医院近100家。据悉，本次
大会上中国微循环学会还对参与
该工程的先进个人进行了表彰，
市第一人民医院内分泌代谢糖尿
病科主任王俊宏和来自全国的78
名先进个人受到表彰。

市第一人民医院被授予
“中国糖网筛防工程”筛防中心

提起血液病，特别是白血病，人们望而
生畏。其实，白血病等血液系统恶性疾病
患者在先进的设备和医护人员精湛的技术
面前，生命亦会重绽芳华。市第一人民医
院血液科从成立之日起，就与鹰城的血液
学科发展紧密相连。多年来，该科在发展
壮大的同时，使众多血液病患者重获新生。

技术水平居市前列

市第一人民医院血液科的前身为
1976年成立的血液病防治研究所，经过数

十年的发展一步步成长壮大，其技术水平
和各种软件、硬件建设居于我市前列。目
前，该科开放床位 49张，拥有两间无菌层
流病房和 5张百级净化床，并配备有隶属
于血液专科的化验室。无菌层流病房主
要为骨髓移植、干细胞移植等患者设置；
百级净化床则为避免患者化疗后感染而
设置。

该科主任王敏芳说，科室主要治疗各
型白血病、多发性骨髓瘤、急慢性再生障
碍性贫血、淋巴瘤、血小板减少等疾病。

在专业治疗方面，科室在血液病专科下面
又分为儿童白血病、淋巴瘤、老年病、移植
等 4个亚专业组。为了更好地治疗患者，
该科还投入巨资购买血细胞分离机等实
验治疗设备。血细胞分离机在我市医院
首家引进，可为红细胞、白细胞和血小板
浓度特别高的患者解决梗死问题，把多余
的东西滤出来，特别适用于初发梗死的患
者，使患者的生存质量明显提高。

一个科室要想在患者心中有位置、有
口碑，关键是医疗技术，核心是医疗人
才。 近年来，该科十分重视人才的引进
和培养，每年都选派医生到北京、上海、天
津、苏州等地的大医院进修学习。从学科
布局来看，目前血液科拥有住院病房、门
诊、血液学专科实验室等，合理的布局极
大地促进了学科的快速发展。另外，该科
的人才配置也十分合理，11 名医生中，副
主任医师以上职称的有4名。

为患者带来生命的曙光

科室的发展离不开一个好的带头
人。该科主任王敏芳专业水平高，医德
好，是市医学会血液病专业委员会主任委
员、省老年学会血液病专业委员会常委、
省医师协会第二届血液科医师分会委员
会常委、省抗癌协会血液专业委员会常

委，深受患者信赖和同事爱戴。
白血病是危害群众健康的血液病，给

病患带来巨大痛苦的同时，也给许多家庭
带来巨大的经济压力。第一人民医院血
液科是我市儿童白血病大病救治定点单
位，在治疗白血病方面卓有成效，且应用
方案和北京儿童医院等大医院相同。近
来，随着对白血病全方位广泛深入的研
究，新的治疗手段不断推出，通过干预治
疗，几乎 100%的儿童白血病可以得到缓
解，治愈率达到80%。

在儿童白血病的治疗方面，该科还十
分重视宣教工作，经常召集患者家属讲
课，对儿童白血病的发病机制、院外用药
等进行医患沟通，以便家属更好地遵照医
嘱配合治疗，得到了患者家属的称赞。

患者及家属满意的背后是以创新为引
领的科研力量。近年来，市一院血液科获
得市科技进步一等奖3项，二等奖1项。面
对成绩，王敏芳表示，血液病的治疗道路并
不平坦，还有许多难题需要攻克。她将和
同事们更加努力，为血液病患者带来新的
生命曙光。 （本报记者 牛瑛瑛）

——记市第一人民医院血液科

不断提升技术造福血液病患者

平煤神马医疗集团总医院（以下简称
总医院）疼痛科是专业从事疼痛性疾病治
疗和研究的临床科室，以“缓解和消除患
者疼痛”为服务宗旨，以创建“无痛科室、
舒适医疗”为目标，为疼痛患者带来了康
复的希望。

总医院疼痛科成立于2012年。目前，
该科在科室主任吴永伟的带领下，为助力
百姓健康事业不断努力着。

舒适医疗——克服急性疼痛

“让每一位患者就医时，感受到的不
是痛苦和疼痛，而是舒适、轻松的诊疗。”
有着数十年麻醉科工作经验的吴永伟在
接任医院疼痛科工作后，最大的感触就是
舒适医疗给患者带来的就医体验的改变。

舒适医疗是指患者在医院接受医生
诊断与治疗的过程中，感受到心理和生理

上的愉悦，是更加人性化的医疗服务。
手术后的剧烈疼痛不仅给患者的精

神和躯体造成了双重创伤，还会引起循
环、呼吸功能的不稳定，有可能引起消化
功能、内分泌功能及代谢功能障碍，进而
影响患者的术后康复。随着疼痛规范化
管理的发展，新的止痛药物和镇痛技术出
现，手术后的镇痛技术在我国已开展多
年，特别是患者自控镇痛技术（PCA）的普
及，让患者能根据自身对疼痛的感受自己
控制给药。这些成熟的技术不仅安全有
效，而且大大降低了手术后的并发症，促
进患者的早日康复。

除了手术的全流程镇痛管理，在患者
的检查、诊疗环节，同样也应用了舒适化
检查技术，如胃镜、肠镜，相信不少人对此
都“望而却步”，因为过程很痛苦；创伤患
者，到达急诊科后第一个感觉便是疼；女

性人工流产，疼痛难以忍受……所有这些
诊疗中的痛苦、疼痛，在总医院，都可以在
舒适化的就医过程中进行。

随着舒适化医疗服务的完善，目前，
总医院在无痛胃镜、无痛肠镜、无痛人流、
无痛宫腔镜检查、无痛射频热凝、晚期肿
瘤疼痛治疗、各种手术的术后镇痛等领域
几乎达到了舒适化医疗全覆盖。

“舒适化医疗就是让病人在安全、舒
适的状态下进行检查、治疗，是在保障医
疗安全的基础上追求医疗的舒适化、人性
化。”吴永伟说。

规范化诊疗——战胜慢性疼痛

颈肩腰腿痛、带状疱疹后神经痛、三
叉神经痛，这三类疾病属于慢性疼痛，往
往持续时间长，损害人体免疫、内分泌系
统，而不规范的治疗不仅疗效甚微，还可

能给患者带来伤害，后果严重。
“疼痛医学是评估、诊断、治疗和预防

各种疼痛疾病的学科，专业诊疗水平是
基础，规范化诊疗是帮助患者祛痛的‘良
药’。”吴永伟说。近年来，随着科室医生
先后前往国内知名疼痛医院专科进修学
习，总医院疼痛科打造了以微创介入镇
痛技术为主，包括肋间神经阻滞、硬膜外
神经阻滞、椎旁神经阻滞治疗的镇痛体
系，帮助越来越多的患者减轻和消除了
疼痛。

“疼痛医学符合当代医学的发展方
向，发展前景不可估量。”在谈及科室以后
的发展时，吴永伟表示，“按照卫计委要求
的疼痛科医疗服务指南，今后，疼痛科还
要大力引进专科人才，更多开展规范化微
创介入技术。”

（本报记者 牛瑛瑛）

平煤神马医疗集团总医院疼痛科：

舒适医疗让患者远离疼痛困扰

本报讯（记者牛瑛瑛）11月25
日上午，平煤神马医疗集团总医
院（以下简称总医院）胸痛中心、
中国绿色电生理联盟平顶山联盟
成立大会暨学术研讨会在总医院
召开。中国绿色电生理联盟第一
主席喻荣辉教授、中国胸痛中心
评审专家朱汉东教授及来自我市
医疗卫生系统的专家 300 余人参
与了大会。

为了有效解决我市冠心病
高发、急性心梗高发等危及百
姓健康的问题，总医院依托技
术优势，全面开展胸痛中心建
设工作。该院心内科是全市最
早 获 得 心 血 管 介 入 资 质 的 单
位，现有医护人员 117 位，开放

床 位 262 张 ，独 立 导 管 室 3 间 ，
拥有 24 小时待命的介入团队，
随时为急性心肌梗死患者实施
急诊手术。

该院围绕“胸痛中心”建设，
形成了辐射县区、社区的急性胸
痛急救网络，优化了急性胸痛患
者救治的院内、院外绿色通道，有
效助力基层医院、医师的诊疗技
术水平，实现了三级医院医患的
多方受益。该院此次同时在全市
率先成立中国绿色电生理联盟平
顶山联盟，构筑我市绿色电生理
的联盟平台，有效加强我市电生
理领域的交流，为鹰城绿色电生
理技术的进一步惠及民生打下了
坚实基础。

中国绿色电生理联盟平顶山联盟
成立大会在总医院召开

平顶山市计划生育科研所平顶山市计划生育科研所

不孕不育健康大讲堂

打造金牌科室 守护百姓健康

朝气蓬勃的市第一人民医院血液科医护人员。 李英平 摄

“董医生待人特别好，”11月 27日上午，在平顶
山学院第二附属医院（市口腔医院），65岁的患者史
老太说，“董医生医术精湛，还处处为病人着想，能
不多花的钱绝不让多花。”

董医生叫董斌，是该医院口腔颌面外科一名普
通的医生。2005年，大学毕业后他12年如一日用心
对待每一位患者。

完成我市首例一次种7颗牙根

老年人缺牙后苦不堪言。去年 12 月 21 日，50
多岁的毛桂琴找到董斌“诉苦”，坚决要求种牙并希
望一次全部都给种上。经过全方位检查，毛桂琴上
颌缺1颗牙齿，下颌缺8颗牙齿，如让毛桂琴恢复牙
齿美观和咀嚼功能，并一次手术完成，需要种7颗牙
根。

“一次种植 7 颗牙根，在我市来说尚属首例，在
全省也不多见。”该院副院长付琳辉说，这需要医术
非常精湛的医生进行手术。经过 3 个多小时的手
术，董斌成功为毛桂琴种7颗牙根。

“只有不断提高医术，才能更好地服务患者。”
董斌说，2010 年，他到第四军医大学口腔医院培训
一月；2013 年，他到郑州大学第一附属医院进修一
年。此外，他还经常与科室同事一起交流学术科
研，不断提高自己的专业水平。

用爱诠释一名医生应尽的职责

“阿姨，您这颗牙什么时候掉的？是怎么掉
的？”“大哥，哪颗牙不舒服？是这颗吗？”

面对不同年龄段的病人，董斌从不“你你你”的
喊，简单而温馨的称呼，一下子拉近了医患之间的
距离。

“病人本来就很痛苦，医生心里要始终装着病
人，以心换心。”董斌不仅时刻提醒自己，还教育新进医院的年轻医生
学会换位思考。凭着精湛的医术和认真负责的工作态度，董斌受到了
科室同仁及患者的好评。该院口腔颌面外科主任龚二平这样评价董
斌：“平时工作兢兢业业，精益求精，医术精湛，是科室骨干中坚力量。”

面对广泛赞誉，董斌却笑着说：“我只是一名普通的医生，做了一
名普通医生应该做的。”

让患者微笑而归

董斌的微信好友三分之一都是患者，他的手机24小时开机，随时
接受病人咨询。

去年12月，董斌接诊了一位老人，颌骨囊肿手术治疗出院后，到需
要拆线的时候，一直不见老人来医院。他拨通了老人留下的电话。接
电话的是老人的儿子赵亚军，原来老人因肺部不适住进了别的医院。
老人行动不便，董斌就自带拆线工具，跑到这家医院为老人拆了线。
赵亚军说：“没想到董医生主动打电话询问情况，还亲自上门服务。这
样的好医生，谁遇到能不感动？”

在董斌看来，一个德艺双馨的医生，不仅要有救治患者的高超技
术，还要有一颗仁者之心。在崇高而平凡的医疗卫生事业中，他心中
时刻装着患者，默默奉献着自己对医生这份职业的炽爱，用真诚和爱
心诠释了“德艺双馨”的深刻内涵，做一个守护人们牙齿健康的尽职尽
责的忠臣卫士。 （本报记者 牛瑛瑛）
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本报讯 （记者牛瑛瑛）“我结婚 6
年，一直没怀孕，去好多医院都找不到不
孕原因。”近日，在市计生科研所不孕不
育诊治中心，舞钢市患者宋女士正在向
该中心医生刘伟娜咨询病情。

“她有可能患的是不明原因不孕
症。”刘伟娜说，许多不孕症患者在就诊
过程中，往往会碰到这样的情况：医生给
患者做了系列妇科检查、内分泌测定、输
卵管造影、宫腔镜检查等项目之后，仍然
找不到不孕的原因，最后只好在病历本
上写上“不明原因性不孕”几个字。所谓
不明原因不孕是指一对夫妻在经过一系
列检查后，双方都没有明确的不孕原因，
如男方性功能及精液正常，女方的排卵
及输卵管也正常，又没有其他不孕的明

显病症。这种不孕症的原因在目前常规
检查中不易被查出，占全部不孕症的9%
左右，部分不明原因不孕症的夫妇并不
存在器质性病变，只是生育能力低下，在
某个特定条件下可能会自然妊娠，也有
部分夫妇确实存在某些隐匿病变，常规
检查无法诊断。

根据当前循证医学的初步结论，在不
孕症病因初筛的下列四部检查后，如果没
有阳性体征，则可以诊断为不明原因不
孕。1.男性精液
常规达到世界卫
生 组 织 正 常 标
准，或近期有过
生育史。2.B 超
检测排卵，黄体

期基础体温持续12天以上。3.盆腔检查
无阳性体征发现。4.子宫输卵管造影提
示子宫输卵管形态正常，输卵管通畅。

因不明原因不孕症患者中存在一定
的自然妊娠率，特别是相对年轻的夫妇

（小于 32岁的夫妇），应该给予足够的时
间试孕，期限一般为 3 年，如果未避孕 3
年以上仍未孕者才需要治疗，专科医生
可根据具体情况选择较为合适的治疗方
案，以提高受孕率。

市计生科研所不孕不育诊治中心医生提醒：

当心不明原因不孕症

本报讯（记者牛瑛瑛）记者近日采
访获悉，为推进医院纪检监察工作及加
强纪检监察自身建设，新华区医院纪委
组织各党支部负责人，召开“三转”（即
转职能、转方式、转作风）工作现场推进
会。会议强调各支部学思践悟、知行合
一，要创新工作思路，持续深化支部“三
转”工作；要求各支部要认真落实主体
责任，抓好对深化支部“三转”的领导、
执行和推动工作；要强化支部自身建
设，坚守监督专责的职责定位，推进全
面从严治党向基层延伸。

新华区医院纪委
持续推进医院纪检工作

本报讯（记者牛瑛瑛 通讯员
刘海军）为了推动老龄事业更好
更快发展，近日，在宣武老年医学
国际论坛上，国家老年疾病临床
医学研究中心正式成立了全国老
年神经疾病基层联盟，鲁山县人
民医院成为全国老年神经疾病联
盟成员单位。

国家老年疾病临床医学研究
中心围绕帕金森病、脑卒中等老
年重大慢性疾病的防控，在老年
人合理用药和管理、老年重症等
技术领域实现突破，并引领全国
协同创新，实现新技术的转化和

推广，提升我国老年人的总体健
康水平。

鲁山县人民医院作为全国老
年神经疾病联盟成员单位，将以
此次活动为契机，充分发挥医院
神经学和老年医学方面的优势和

“排头兵”的作用，进一步加强老
年疾病的临床诊疗和科研体系建
设，以医学科技创新为动力，积极
推广和普及老年疾病诊疗新技
术，大力推进老年医学科技成果
转化和普及，多方位多角度开展
老年保健工作，为人民健康保驾
护航。

鲁山县人民医院成为全国
老年神经疾病联盟成员单位

本报讯（记者牛瑛瑛 通讯员路易
峰）为给百姓营造健康的美容环境，严
厉打击非法医疗美容,石龙区卫生计生
监督所近期在石龙区人民广场开展以

“规范医疗美容行为，维护群众健康权
益”为主题的宣传活动。

宣传主要内容为生活美容与医疗
美容的鉴别、非法医疗美容的危害，正
规医院、正规医生、正规药品名录及如
何鉴别；如果遭遇蒙骗或发现可疑线索
如何维权举报投诉并公布投诉举报电
话。

今年以来，石龙区卫生计生监督所
进一步加大监管力度，加强对辖区内美
容机构的监督管理，依法严肃查处各种
违法违规行为，严厉打击非法医疗美
容。同时，该所还联合多部门开展严厉
打击非法医疗美容专项行动，从注射用
透明质酸钠、胶原蛋白等药品以及医疗
器械的生产经营使用，到医疗美容培训,
再到广告推广、非法行医、整个医疗美
容行业链条入手进行监督检查，针对微
创注射美容检查“不留死角”,对非法医
疗美容的经营场所，发现一起，严肃查
处一起，露头就打，绝不手软。今年以
来，石龙区卫生计生监督所共监督检查
生活美容场所30家，取缔医疗美容机构
2家。

石龙区卫生计生监督所:

规范医疗美容行为
维护群众健康权益

接种疫苗防流感

11月28日，市民带着孩子在新华区疾控中心门诊部接种流感疫苗。据该门诊负责人介绍，老年人和儿童的抵抗力差，冬季
极易患上流感，因此流感疫苗接种一定要及时。由于疫苗在体内需要一定时间形成抗体，一般推荐的接种时间为每年11月份前
后。 本报记者 牛智广 摄


